Гришкина Е.В. МОУ «СОШ №23».

Полезные советы для учащихся 9-х классов по сдаче ГИА по русскому языку.

Уважаемые коллеги! В прошлом году для своих выпускников я готовила полезные советы по сдаче ГИА. К каждому заданию части В были предложены правила.  В этом году задания немного изменились, но буду рада, если даже часть из моих советов поможет Вам и вашим ученикам в подготовке  к ГИА. 
В1. Задания по лексике.
 Здесь предлагается подобрать антонимы или стилистически нейтральные синонимы. Внимательно читайте задание. В одних случаях требуется подобрать словосочетание, в других – слово.
 Повторим!  
Синонимы – слова, близкие или одинаковые по своему значению, выражающие одно и то же понятие, но различающиеся или оттенками значения, или стилистической окраской. 

Синонимы, которые различаются стилистической окраской, носят названия стилистические синонимы. Ряды стилистических синонимов образуются обычно в том случае, если один из синонимов принадлежит к так называемой нейтральной лексике, другой – к просторечной  или разговорной, высокой или официальной и т.д.

 Нейтральная лексика – это слова, встречающиеся в любом виде речи: в непринужденной беседе и в речи ораторов, в учебниках и  в научных статьях, во всех жанрах художественной литературы и публицистики.
Антонимы -  слова, имеющие противоположные значения. Н-р: твердый – мягкий, юг – север.
В2.  Правописание корней.
Предлагаются следующие виды заданий:

- выписать слово с проверяемой ударением безударной гласной ( или найти слово, в котором гласная корня проверяется ударением);
- выписать слово с чередующейся гласной в корне слова (иногда задание конкретизируется, н-р: слово с чередующейся гласной в корне, правописание которой зависит от лексического значения слова, или правописание которой зависит от последующей согласной, или правописание которой зависит от наличия суффикса –а);
- выписать слово с непроверяемой безударной гласной в корне;

-выписать слово с непроизносимой согласной в корне слова.

Повторим!
                                                         Корни с чередующимися гласными

Корни,                              гласная                       гласная                           гласная
написание                        в корне                        зависит от                     зависит от
гласной                             зависит                      последующей                наличия суффикса -а
зависит                             от значения                согласной                      после корня
от ударения.                     слова.                           корня.                           – кос- - кас-а
 -гор-  -гар-                     -мак- -мок-                 -лаг - -лож-                     -бер- -бир-а
-клон- - клан-                -равн-  -ровн-              -раст-  -ращ- -рос-         -пер- -пир-а
-твар-  -твор-                                                      -скак-  -скоч-                  -мер- -мир-а
-зор-  -зар-                                                                                                   -блест- -блист-а
Исключения:                 исключения:                исключения:                  -тер- -тир-а
Утварь,                            равнина                      Ростов, росток,              -дер- -дир-а
Выгарки,                                                              отрасль, ростовщик,    -стел- -стил-а
Зоревать.                                                              Ростислав,                   -жег- -жиг-а
                                                                              скачу, скачок.              –чет- -чит-а
В3. Правописание приставок.
Здесь следует повторить правописание следующих приставок:

- пре- и при- ;

-приставки на –з, -с;

- написание неизменяемых приставок ( н-р:  написание приставок от-, с- : перед звонкими согласными обычно происходит озвончение этих приставок, но написание их не изменяется; приставка недо- обозначает нехватку, недостаток чего-либо и всегда пишется слитно –недостает времени).
Повторим!
 Правописание приставок пре- и при-.

 При- пишется, если:                                                   Пре- пишется, если:
- обозначает неполноту действия                              - можно подставить наречие очень;
(или не до конца совершенное действие);                - можно заменить приставкой пере-
- обозначает приближение;

-обозначает присоединение, прибавление;

-обозначает близость к чему-либо 

Правописание приставок на –з, -с
На конце приставки пишется –С, если после неё следует буква, обозначающая глухой согласный.
На конце приставки пишется –З, если после неё следует буква, обозначающая звонкий согласный.

В4. Правописание суффиксов.

Чаще всего здесь встречаются задания, связанные с написанием Н-НН в причастиях и отглагольных прилагательных. Но встречаются и другие задания:

- Н-НН в суффиксах отыменных прилагательных ( -енн-, -онн-, -ан-, -ян-, -ин-);

- суффиксы , сохраняющиеся от неопределенной формы исходного глагола (это глагол прошедшего времени, где перед суффиксов –л- сохраняется суффикс неопределенной формы; это наречие, образованное от глагола);

- суффиксы глагола –ива-/ -ыва-;

- написание гласных в суффиксах действительных причастий настоящего времени;

-суффиксы существительных (н-р: -ек- -ик-:  - ек- пишется, если при склонении слова гласная  из суффикса выпадает:  замоч-ек  - замоч-ка)
Повторим!

В полных причастиях пишется –НН-, в кратких причастиях пишется –Н-.

В отглагольных прилагательных пишется –Н-.

 Как отличить причастие от  отглагольного прилагательного?
Слово будет причастием и в нем будет писаться –НН-, если: 
- в этом слове есть приставки, кроме НЕ-;

- если слово образовано от глагола совершенного вида;

- если есть зависимое слово;

- если в этом слове уже есть суффиксы –ова-, - ева-.
Запомните написание некоторых слов!
Считанный ,невиданный, неслыханный, нечаянный, негаданный, нежданный, желанный, деланный.

В5. Знаки препинания в простом предложении.

Здесь можно встретить следующие виды заданий:

- указать знаки препинания при вводном слове или вводной конструкции;

- указать знаки препинания при обращении;

- указать знаки препинания при уточняющих членах предложения;

-указать знаки препинания при обособленных согласованных определениях;

-указать знаки препинания при обособленных приложениях;

-указать знаки препинания при обособленных обстоятельствах;

- указать знаки препинания при однородных членах предложения.
В6.Знаки препинания между частями сложного предложения, связанных сочинительной связью.

 Здесь необходимо помнить сочинительные союзы и уметь их видеть в предложении.

Сочинительные союзы:  и, а, но, да (=и), да(=но), ни-ни, также (=и), тоже (=и), не только- но и, как- так и , однако, зато, только(=но), или, иль, либо, то-то, то ли – то ли, не то – не то.

В7. Знаки препинания между частями сложного предложения, связанных подчинительной связью.

Здесь необходимо помнить подчинительные союзы и союзные слова, а также то, что придаточная часть может стоять перед главной, а, значит,  сложное предложение может начинаться с союза или союзного слова.   
Подчинительные союзы: что, как, когда, чтобы, пока, будто, словно, если, точно, раз, едва, лишь, оттого что, как будто, потому что, так как, так что, с тех пор как, в связи с тем что, лишь только, с тем чтобы, виду того что, вследствие того что.
Союзные слова: что, кто, какой, который, каков, чей, сколько, где, как, когда, куда, откуда, почему.

В8. Виды связи слов в словосочетании.
Чаще всего предлагаются задания по замене одного вида связи слов в словосочетании на другой вид. Н-р, словосочетание с видом связи слов согласование предлагается заменить на словосочетание с видом связи слов управление: деревянный дом – дом из дерева.
Обратите внимание на то, что при замене главное слово остается тем же, оно не меняется.

Иногда дается словосочетание, и предлагается определить вид связи слов в этом словосочетании. Или выписать из предложения №.. словосочетание с определенным видом связи.

Повторим!

                               Виды связи слов в словосочетании
Согласование                                  Управление                                   Примыкание
Это подчинительная                       Это подчинительная                    Это подчинительная 
связь, при которой                        связь, при которой                         связь, при которой
зависимое слово                             зависимое слово                          слова связаны по смыслу,
согласуется с главным                  ставится в определенном            а в роли зависимого
в роде, числе, падеже.                   падеже по отношению к              слова выступают
В качестве главного                       главному. В качестве                  неизменяемые слова
чаще всего выступает                     главного может выступать        (наречия, деепричастия,
существительное,                           глагол, имя существительное,     инфинитив)
зависимым словом может             имя прилагательное, наречие.     Н-Р: бежать быстро,
быть прилагательное,                    В качестве зависимого -               начал читать,
причастие, порядковое                  существительное.                          дом напротив.
числительное, местоимение.         Н-Р: работать у станка,
Н-Р: деревянный дом,                    профилактика гриппа,

Первый экзамен, моя мама,            меньше книг, способный 

Прочитанная книга.                       к наукам, внимание к товарищам. 

В9. Грамматическая основа предложения.
Здесь необходимо помнить, что предложение может состоять из подлежащего и сказуемого, т.е быть двусоставным. А может быть и односоставным ( иметь или только подлежащее, или только сказуемое). Не стоит забывать и о том, что сказуемое может быть составным глагольным или составным именным, а в качестве подлежащего может выступать неделимое словосочетание. Поэтому будьте внимательны при выполнении этого задания.

В10. Однородные  члены  предложения.

Повторим!

Однородными являются одинаковые члены предложения, которые связаны с одним и тем же словом и отвечают на один и тот же вопрос. Однородные члены предложения равноправны и не зависят друг от друга.

 В11.  Обособленные члены предложения.

Здесь предлагается найти среди предложений предложения с обособленными членами:

-обособленные согласованные определения;

- обособленные обстоятельства;

- обособленное приложение.

Повторим!

Определения и приложения обособляются ( то есть выделяются на письме запятыми) в следующих случаях:

- если относятся к личному местоимению ( во всех случаях). Н-Р: А он, мятежный, просит бури, как будто в бурях есть покой! (М.Лермонтов) 
- если согласованные распространенные определения и приложения ( а также два или несколько согласованных нераспространенных определений) стоят после определяемого существительного. Н-Р: Солнце, еще не вошедшее в силу, греет бережно и ласково. (В.Солоухин). По дороге, зимней, скучной,  тройка борзая бежит. (А.С.Пушкин);
- если согласованные определения или приложения имеют добавочное обстоятельственное значение; их можно заменить придаточным причины (так как, потому что…)или уступительным (хотя, несмотря на то что…). Н-Р:  Истощенный усилиями и лишениями, старик слег в постель. (А.Герцен);

- если приложение (распространенное или нераспространенное) стоит после имени собственного и уточняет его (приложение с уточняющим значением). Н-Р: Оленька, дочь отставного коллежского асессора Племянникова, сидела у себя во дворе на крылечке. (А.Чехов);
- если приложение с союзом  как  имеет значение причины ( так как, потому что…). Н-Р:

Герасиму, как отличному работнику. Тут же дали в руки косу. (И.Тургенев).

Обстоятельства обособляются в следующих случаях:
- если они выражены деепричастными оборотами и одиночными деепричастиями (за исключением деепричастий, употребляющихся в речи как наречия образа действия).

Н-Р:  Дождь лил, ровно и однообразно шумя по траве и деревьям.  (А.Пушкин).

         Маленький паровоз, пыхтя. Втаскивал на запасной путь долгожданный второй эшелон. (К.Симонов).

        Но: Татьяна любит не шутя (= серьезно). (А.Пушкин);
- если они выражены существительными с предлогами несмотря на, согласно, благодаря, вопреки, при наличии, при отсутствии, за неимением, по причине, ввиду, вследствие.

 Н-Р: С раннего утра, несмотря на запрещение подходить к цепи,  начальники не могли отбиться от любопытных. (Л.Толстой).

В 12.  Количество грамматических основ.

Следует посчитать количество грамматических основ в предложении. Не забудьте, что предложения могут быть как двусоставные, так и односоставные.  Кроме этого, в предложении могут быть однородные сказуемые и однородные подлежащие. Будьте внимательны при выполнении этого задания.
В13. Бессоюзное сложное предложение или сложное предложение с разными видами связи (н-р: бессоюзная и союзная, сочинительная и подчинительная и т.д.)

В14. Сложноподчиненные предложения с несколькими придаточными.
В этом задание предлагается найти сложноподчиненные предложения с последовательным подчинением придаточных или с параллельным подчинением придаточных, или с однородными  придаточными.

Повторим!

Сложноподчиненные предложения с последовательным подчинением: первое придаточное относится к главному, второе – к этому придаточному.

Н-р:  Виктор попросился в забойщики, потому что он слышал, что это самая почетная профессия на шахте.

 Сложноподчиненные предложения с параллельным подчинением: придаточные относятся к одному общему для них главному предложению и являются разными по значению. Н-р: Когда мы пришли, отец показал мне крупных окуней и плотиц, которых он выудил без меня.
Сложноподчиненные предложения с однородным подчинением: придаточные относятся к одному общему для них главному предложению и являются одинаковыми по значению – однородными (соподчиненными). Н-р:  Светлым солнечным утром, когда ещё вовсю распевали птицы, когда ещё не просохла роса на тенистых полянках парка, весь лагерь пришёл провожать Альку.
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